

## BIBLIOTECA REAL ALBERTO I DE BRUSELAS

AMPARO ARQUIOLA

La Biblioteca Real Alberto I es una institución científica del Estado. Creada en 1837 con la denominación de Biblioteca de Bélgica, lleva el nombre oficial de Biblioteca Real Alberto I, en homenaje a la memoria del rey Alberto I.

En la actualidad tiene una doble misión: de biblioteca nacional y de biblioteca científica central de Bélgica.

### BIBLIOTECA NACIONAL

Como biblioteca nacional tiene por misión adquirir, catalogar y conservar todos los libros, manuscritos o impresos, las publicaciones periódicas y diarios producidos en Bélgica. Desde 1966 se instituye el Depósito Legal, que establece la obligatoriedad, tanto a los editores como a los autores belgas, de entregar un ejemplar de cada una de sus ediciones. Sobre esta base se produce la Bibliografía de Bélgica.

La Biblioteca Real conserva, además, colecciones de mapas y de planos, de estampas y dibujos, así como de monedas y medallas.

Así pues, constituye un patrimonio nacional que debe hacerse accesible a los investigadores.

### BIBLIOTECA CIENTÍFICA CENTRAL

La Biblioteca Real, como biblioteca científica real, tiene como misión adquirir las principales publicaciones científicas internacionales.

Por otra parte es un centro de documentación capaz de orientar a los investigadores ante la ingente masa de producción científica.

Cada sección de la Biblioteca Real constituye, en el terreno propio, un centro de investigación especializado.

### *Organización*

El estatus de la Biblioteca Real viene fijado por decretos reales de 20 y 21 de abril de 1965, modificados por otro decreto ministerial de 3 de septiembre de 1991.

Bajo la dirección de un bibliotecario-jefe se estructura la organización de los servicios administrativos, científicos y técnicos.

Los departamentos son: Logístico, Técnicas biblioteconómicas, Impresos, Biblioteca Nacional, Colecciones Históricas, Secciones Museológicas.

### *Acceso*

Para el acceso a todas las secciones de la Biblioteca Real se necesita un carnet de lector, que se expide a mayores de 21 años.

## SERVICIOS ACCESIBLES A LOS LECTORES

### *Sección de impresos*

Cuenta con 4 millones de obras, y las colecciones se dividen en secciones: de monografías, de publicaciones periódicas y colecciones, de fondos especiales, de fondos históricos y de fondos nacionales.

### *Servicio al público*

Esta sección dispone de 3 salas de lectura: la sala general con 162 plazas, la sala de trabajo con 198 plazas y la sala de catálogos.

En la sala de catálogos, el lector encuentra los tres tipos de catálogos generales: de autor, de materia y de título.

El catálogo alfabético por autores y por títulos de obras anónimas está realizado en fichas de papel hasta finales de 1984 y se automatizó a partir del 1 de enero de 1985. El lector puede encontrar todas las obras del Depósito Legal desde 1975 accediendo desde los terminales del ordenador.

El catálogo de materias comenzó siendo en francés. A partir de la mecanización en 1985 comenzó un catálogo de materias en francés y en holandés, accesible por terminales OPAC. Desde julio de 1988 se cerró el catálogo manual bilingüe por materias. Fue reemplazado por un catálogo automatizado trilingüe (inglés, francés, holandés) que comprende las nuevas adquisiciones, cualquiera que sea su fecha de publicación.

El catálogo alfabético de títulos de obras literarias catalogadas antes de 1985. Este catálogo está bastante incompleto y no está actualizado.

#### *Sección de Diarios y Publicaciones Periódicas*

Con libre acceso, esta sección pone a disposición del usuario 3.500 revistas belgas y extranjeras seleccionadas entre las 7.000 suscritas por la Biblioteca.

Consta de los siguientes catálogos:

- Alfabético de títulos de las publicaciones en sala.
- Índice analítico de referencias para compulsar el catálogo topográfico.
- Sistemático topográfico de revistas de la sala.

También hay, a disposición de los lectores, catálogos alfabético, topográfico y cronológico en fichas de los periódicos belgas y extranjeros existentes en la Biblioteca Real, así como un catálogo de microfilms en los diarios consultables en sala.

#### *Sección de Colecciones oficiales*

Contiene documentos oficiales de publicaciones que emanan de autoridades públicas, nacionales o intergubernamentales.

Son publicaciones que la institución recibe como biblioteca depositaria, tal es el caso de las publicaciones oficiales que emanan de las Naciones Unidas y de algunas agencias especializadas y las publicaciones oficiales de las Comunidades Europeas.

#### *Secciones especiales*

Conservan documentos particulares, tanto por su naturaleza (manuscritos, monedas), como por su contenido (música, etc.): Cada sección dispone de catálogos especiales, en fichas o automatizados.

#### *Sección del Depósito Legal*

Conserva las publicaciones belgas desde el 1 de enero de 1966. Todas las obras del Depósito Legal están catalogadas en fichas hasta 1975 y después en ordenador.

#### *Sección de Reserva y de Historia del libro*

Contiene más de 35.000 impresos, de los cuales 3.000 son incunables. Están representados allí, con ejemplos salidos de las prensas belgas, aspectos de la historia del libro desde el siglo XV a nuestros días.

También hay una magnífica colección de encuadernaciones, con su desarrollo histórico.

En cuanto a la sección de Reserva, contiene obras de valor preciado con escritos de humanistas y obras antiguas.

#### *Sección de Mapas y Planos*

Contiene una colección de más de 140.000 mapas relativos a Bélgica y al mundo entero. Igualmente atlas y reproducciones de mapas antiguos.

#### *Sección de Música*

Conserva partituras impresas antes de 1800 en los Países Bajos, registros musicales de compositores belgas y unos 10.000 discos.

Aparte de catálogos impresos, la sección dispone de una sala de música de cámara, de un estudio de grabación y de una cabina de audición.

#### *Estampas*

Contiene 700.000 piezas desde el siglo XV a nuestros días. Posee una colección de dibujos antiguos y modernos.

#### *Manuscritos*

Comprende 4 series: los manuscritos de los duques de Borgoña, los de los conventos suprimidos en el siglo XVIII, el fondo de Bollandistes y los manuscritos de la colección Charles Van Hulthem.

#### *Medallas*

Aquí se guardan monedas, medallas, billetes de banco, etc. Las series monetarias van del s. VII a.J.C. hasta nuestros días.

### CENTROS DE DOCUMENTACIÓN

#### *Centro Nacional de Documentación Científica y Técnica*

Tiene como misión el proporcionar información relativa a ciencias, estudios técnicos, medicina, agricultura, marketing, etc. Se basa en los procedimientos de búsquedas retrospectivas de información.

Los servicios son gratuitos, salvo los gastos ocasionados por búsquedas en bases de datos, la reproducción de documentos en papel, etc.

#### *Centro de Documentación Africana*

Contiene un catálogo de libros y de artículos de todas las disciplinas referentes al África negra.

#### *Servicio de Documentación en Agronomía Tropical y en Desarrollo Rural*

Recoge las colecciones del antiguo Instituto Nacional para el Estudio Agronómico del Congo. Contiene 50.000 obras y 800 publicaciones periódicas en el campo de la agronomía tropical.

#### *Centro de Estudios Americanos*

Reúne la documentación en ciencias humanas y sociales relativa a los Estados Unidos, sobre todo en literatura, lingüística, historia, geografía, ciencias políticas, sociología, derecho, economía, filosofía y religión.

Las búsquedas bibliográficas se realizan por libre acceso a las colecciones y por la consulta de un catálogo colectivo automatizado de libros. También existe un catálogo colectivo automatizado de publicaciones periódicas sobre estudios americanos conservados en bibliotecas belgas.

### CENTROS DE INVESTIGACIÓN

#### *Archivo y Museo de la Literatura Francesa en Bélgica*

Comprende los archivos de la Academia Real de lengua y literatura francesas, y una importante documentación teatral.

#### *Centro Internacional de Estudios Poéticos*

Contiene una biblioteca de 37.000 libros y estudios críticos y 2.800 títulos de publicaciones periódicas poéticas.

#### *Centro Nacional de Historia de las Ciencias*

Tiene su sede en la sección de mapas y planos y su finalidad es la redacción y publicación de fuentes relativas a la historia de las ciencias en Bélgica.

*Centro Nacional de la Historia del Libro*

Asume la redacción y publicación de estudios científicos relativos a los manuscritos e impresos antiguos. Edita una serie de publicaciones que contribuyen a la Bibliografía anual de la historia del libro.

## SERVICIOS ESPECIALES

*Servicio fotográfico*

Suministra fotografías, fotocopias, microfilms y diapositivas de los documentos conservados en la Biblioteca Real.

*Calcografía*

Este servicio conserva más de 5.000 planchas grabadas antiguas y modernas (en madera y cobre). Se venden grabados a precios módicos.

*Servicio educativo*

Se organizan visitas guiadas para estudiantes, tanto de bachiller como de enseñanza superior. Se editan posters de exposiciones permanentes y temporales.

*Sección de donaciones y museo del libro*

Las principales donaciones, integradas por legados como el de Launoit, Solvay, Elkskamp, van de Velde y de Ghelderode, se exponen en vitrinas protegidas cara al público.

El museo del libro reúne una selección de manuscritos y de impresos que ofrecen una panorámica de la historia del libro.

Sin duda el libro de Occidente es el mejor representado, pero también se exponen, a título comparativo, algunos manuscritos copiados en otras escrituras diferentes a las latinas, entre los cuales destacan documentos egipcios, griegos, árabes y hebreos.

*Museo de la imprenta*

Tiene como finalidad conservar y presentar testimonios importantes de la historia de la imprenta y de otras técnicas del libro, así como reunir toda

la documentación relativa a conseguir este objetivo. Reúne más de 300 máquinas o elementos de mobiliario de imprenta, principalmente de los siglos XIX y XX. Entre las piezas más valiosas de la colección figura una prensa tipográfica en madera de finales del siglo XVIII, una prensa Stanhope (modelo 1795), las prensas de F. Rops, M. Elskamp y A. Curvers, así como la prensa de cilindro del gobierno alemán de Bruselas durante la primera guerra mundial.

#### *Servicio de préstamo interbibliotecario*

Tiene como misión establecer entre Bélgica y el extranjero intercambios de publicaciones oficiales y de ediciones bibliográficas, científicas y literarias.

#### *Amigos de la Biblioteca Real Alberto I*

Para ampliar las colecciones, así como para enriquecerlas, los Amigos de la Biblioteca organizan manifestaciones culturales y publican reproducciones de obras de arte adquiridas por la asociación.

#### *Publicaciones*

La Biblioteca Real ofrece información de sus adquisiciones en las siguientes publicaciones periódicas:

— Bibliografía de Bélgica. Es una lista mensual de las publicaciones belgas. 1931-

— Publicaciones anunciadas. Bimensual, 1984-

— Boletín (de adquisiciones). Trimestral, 1957-

En 1969 se publicó una monografía: *Biblioteca Real. Memoria de 1559-1969*, que recoge de una forma detallada, ilustrada, histórica y descriptiva, las colecciones de la Biblioteca.

